

GOBIERNO DE NAVARRA

DESARROLLO ECONÓMICO

DERECHOS SOCIALES

HACIENDA Y POLÍTICA FINANCIERA

PRESIDENCIA, FUNCIÓN PÚBLICA,
INTERIOR Y JUSTICIA

RELACIONES CIUDADANAS E
INSTITUCIONALES

EDUCACIÓN

SALUD

CULTURA, DEPORTE Y JUVENTUD

DESARROLLO RURAL, MEDIO
AMBIENTE Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

SEGURIDAD Y EMERGENCIAS

Los consejeros Ayerdi y Elizalde visitan Urbasa Andia, el espacio natural más visitado de Navarra

Conocieron las mejoras en el abastecimiento de agua del camping del Parque Natural, que licitará próximamente la redacción de su Plan de Uso Público

Jueves, 09 de agosto de 2018

El vicepresidente de Desarrollo Económico, Manu Ayerdi y la consejera de Desarrollo Rural, Medio Ambiente y Administración Local, Isabel Elizalde, han visitado este jueves las instalaciones del Camping de Urbasa y el Parque Natural de Urbasa Andia, el espacio de Navarra que recibe a unas 150.000 personas al año, lo que lo convierte en el enclave natural más visitado de la Comunidad Foral.



Los consejeros Ayerdi y Elizalde y la directora general de Turismo y Comercio, con personal del camping y técnicos de ambos departamentos.

El parque Natural de Urbasa Andia, gestionado por la Dirección General de Medio Ambiente bajo la supervisión del Patronato, ha completado este año los términos para su nueva gestión, que se concretarán en un Plan de Uso Público cuya redacción se licitará próximamente. Desarrollo Rural tiene prevista una inversión total que supera los 400.000 euros para las actuaciones de 2018.

En la visita a la instalación turística, han conocido las obras para la captación de agua en las que la Dirección General de Turismo ha invertido 225.000 euros para solucionar las deficiencias anteriores en el abastecimiento que ocasionaron graves dificultades para el funcionamiento del camping.

Las actuaciones, según ha explicado Ayerdi, han consistido en la excavación de un pozo de nueva captación, ubicado a 270 metros de profundidad, y en la instalación de una bomba de impulsión. En una segunda fase, se ha instalado un depósito prefabricado realizado en resina de poliéster, con una capacidad para 65.000 litros, dividido en dos cámaras de 32.500 litros cada una. La instalación se ha completado con una caseta de equipamiento que aloja la valvulería, tuberías dos bombas del grupo de presión, el cuadro eléctrico y la cloradora, además de la tubería de conexión a la red general de abastecimiento de agua.

El vicepresidente Ayerdi ha señalado, también, que la nueva instalación sustituye a una anterior que captaba el agua de un pozo cercano al Palacio de Urbasa, recorría 9 kilómetros hasta el camping y que había exigido intervenciones costosas que no habían podido solucionar la falta de abastecimiento de agua al camping y que incluso obligaron a cerrarlo temporalmente a finales de 2015.

La ejecución de los trabajos ha sido realizada por las empresas Jocal SL, que ha realizado la perforación del pozo, y por Lakita SL, que ha trabajado en la instalación del depósito de agua.

El Camping de Urbasa, inaugurado a principios de los 90, supuso un medio de ordenar y controlar el turismo “verde” que llegaba a Urbasa, paraje declarado Parque Natural en 1997, de forma descontrolada. El establecimiento dispone de diversas modalidades de alojamiento con capacidad para hospedar a 556 personas. Tiene un bar-restaurante y ofrece la posibilidad de realizar actividades en la naturaleza, dando servicio tanto a visitantes como a vecinos y trabajadores que realizan su actividad en el parque. Aporta un indudable valor turístico, pero también medioambiental, concentrando los impactos que producía la acampada libre. Sus instalaciones contribuyen al desarrollo económico de la zona (recordar que está próximo tanto al valle de Sakana como a las Améscoas, en Tierra Estella). Emplea a 6 personas con carácter fijo y a otras 6 más en temporada alta; genera actividad turística en la zona y activa el comercio en los proveedores locales.

El número de pernoctaciones, que se ha ido consolidando a lo largo de estos últimos años, ronda las 11.000 noches en las diferentes modalidades: zona de acampada, albergue, habitaciones múltiples o bungalows. A ello hay que sumar la actividad de restauración, que también muestra una línea ascendente. Asegurar unas instalaciones de suministro de agua básicas, como las habilitadas recientemente, además de las actuaciones de mantenimiento y las inversiones de la propia empresa, tiene como objetivo propiciar el mantenimiento de esta línea ascendente.

Dentro del Parque, la Reserva Natural del Nacedero del Urederra recibió en 2017 unos 150.000 visitantes, algo menos que en 2016, lo que le sigue situando como el espacio natural más visitado de toda la Comunidad Foral. En Urbasa, solo en los meses de julio y agosto se contabilizó la visita de más de 40.000 personas.

Programas de Dinamización Turística

Dentro de los [Paseos Guiados](#) por la naturaleza, programa de dinamización de caminos que por segundo año permite conocer diversos enclaves naturales de la geografía navarra, recorriendo un total de 16 senderos, se encuentran el ‘Itinerario de las fuentes’ y la visita al ‘Nacedero del Urederra’. El primer recorrido, de 3 horas de duración, cuenta con un taller de lectura de mapa y orientación impartido por la empresa Las Montañas de Abril, que permite conocer a fondo el funcionamiento del agua en el terreno kárstico de Urbasa, y su surgencia en los mananciales. Discurre entre rasos, hayedos y zonas de ginebral, con hitos interpretativos. En cuanto al segundo, recorre el curso del río Urederra, de aguas turquesas, desde Baquedano en sentido ascendente, finalizando en una bella cascada. Es el espacio natural de Navarra más visitado y el recorrido se completa con una visita guiada a Gollano por parte de la empresa Nattura. Las actividades tienen un precio módico de 7 €.



De izquierda a derecha: el gestor del Camping, Miguel Eugui; la consejera Elizalde; el geólogo de Obras Públicas, León Zudaire; Maitena Ezkutari y Manu Ayerdi.

Asimismo, la Sierra de Urbasa es uno de los escenarios del [programa ‘Actor/actriz por un día’](#), puesto en marcha por la Dirección General de Turismo y Comercio, que brinda nuevamente al visitante la posibilidad de convertirse en actor o actriz por un día participando en el “rodaje” de la película ‘Robin y Marian’, que recreó el bosque de “Sherwood” en este paraje natural. Las próximas citas serán el 26 de agosto y el 2 de septiembre. A un precio de 10 €, 6 € para menores de 18 años, mayores de 65 y

desempleados, los turistas podrán degustar un succulento menú de productos artesanos locales al terminar la grabación, y como recuerdo se editará el resultado y se les enviará la película por correo electrónico.

Plan de Uso Público y estudios en la Zona de Especial Conservación ZEC

En el curso de la visita, la consejera Elizalde ha destacado el esfuerzo que se está realizando para la renovación de los diferentes instrumentos de gestión del Parque Natural. Por un lado, se abordará la revisión del Plan de Gestión de la Zona de Especial Conservación de Urbasa y Andia (ZEC), aprobado en 2007 y caducado desde 2013, poniendo el acento en la necesaria compatibilización de la protección y la conservación con otros usos y actividades. Por otro lado, se redactará un Plan de Uso Público que se licitará en fechas próximas y que parte de las bases elaboradas conjuntamente por los diferentes agentes que se integran en el patronato: entidades locales, administración, juntas de pastos, agencias de desarrollo local, asociaciones y federaciones deportivas, entre otros. Para ello y, como foros de discusión, desde 2017 funcionan tres mesas de trabajo sectoriales: Ganadería, Gestión forestal integral y Turismo y Uso Público. El objetivo de este plan es detectar actividades, usos e impactos generados en materia de uso público/turismo, ordenar y regular dichas actividades y compatibilizarlas, minimizando impactos sobre el medio natural garantizando la conservación de los valores, así como otras posibles actividades.

Isabel Elizalde, que preside el Patronato de Urbasa en su calidad de consejera, se ha referido a varios aspectos de la memoria de anual del Parque y a la planificación prevista para este año 2018 que, para la revisión de los planes mencionados, incluye el estudio los informes resumen de las medidas ejecutadas hasta ahora en la citada ZEC, y su valoración en aspectos como la conectividad con el corredor de Sakana, con el objetivo de mejorar la permeabilidad ecológica y disminuir atropellos; el radio marcaje de quebrantahuesos; la corrección de tendidos eléctricos y estudio e implantación de especies secundarias en el hayedo. Para estas actuaciones está prevista una inversión total que supera los 400.000 euros.

Con respecto a la Reserva Natural del Nacedero del Urederra, está previsto el estudio de las afecciones en el sendero de acceso, y también se prevén realizar inversiones destinadas a mejorar la accesibilidad y a minimizar el impacto que genera la afluencia de visitantes en un medio físico especialmente vulnerable y de gran valor ecológico.

Además, el Concejo de Baquedano realizará también varias inversiones complementarias en el área del Nacedero, a través de una nueva convocatoria de ayudas de la Dirección de General de Medio Ambiente para las entidades locales incluidas dentro de la ZEC, y destinadas a gastos de vigilancia y gestión el uso público, educación información ambiental y mejora de la atención al público y usos recreativos.

Más de 15. 000 Hectáreas de pastos ecológicos en Urbasa y Andia

En lo que respecta a la gestión ganadera del Parque, la consejera ha destacado la inclusión de las 15.637 hectáreas de superficie de los pastos de ambas sierras dentro del certificado de producción ecológica de Navarra, tras la solicitud realizada en su momento por el Gobierno Foral para ambos montes patrimoniales. Se trata de 15.794 hectáreas en las que podrá pastar el ganado ecológico de Navarra, sin que ello suponga limitaciones a los profesionales de producción convencional.

La certificación avala que la gestión de estos aprovechamientos cumple con la reglamentación de producción ecológica (recogida en los Reglamentos europeos 834/07 y 889/08) que define y describe un sistema general de gestión agrícola y producción de alimentos que combina las mejores prácticas ambientales, un elevado nivel de biodiversidad y la preservación de recursos naturales.

En el ámbito forestal, se prevé incrementar los volúmenes de madera marcada en Urbasa hasta los 11.000 m³/año de acuerdo con la nueva posibilidad establecida en la Revisión del Proyecto de Ordenación del citado monte.

Elizalde ha considerado también fundamental el tema de las visitas y el disfrute turístico del parque a la hora de abordar el nuevo Plan de Uso Público, y en ese aspecto ha subrayado el trabajo del Guarderío en Urbasa Andia, que realiza labores de control, inspección y conservación en todo el ámbito del Parque, y que cuenta con seis profesionales en la demarcación, apoyados por los equipos de Estella y Ayegui.

Gestión de los residuos y sensibilización para su reducción en el Parque

La consejera se ha referido también a la gestión de los residuos en el Parque y ha detallado las actuaciones que se están implementando para su mejora, con el objetivo de trabajar en su prevención y reducción, así como hacer una gestión más racional y eficiente y acorde con los valores de protección ambiental del Espacio en el que se encuentran.

Siguiendo las directrices del Plan de Residuos, y tratándose de un espacio natural protegido con elevada afluencia de visitantes, a partir de finales de agosto se acometerá la recogida selectiva de envases de vidrio y así como de envases. Ligado con ello, también se ha puesto en marcha gestión in situ de los residuos orgánicos a través del autocompostaje de grandes generadores (en las zonas de hostelería: camping o ventas).

En la misma línea, en el camping se ha instalado una máquina de recogida de envases a cambio de un incentivo, como un elemento de concienciación, para reducir el abandono de envases en el espacio e ir testando la respuesta del público. Este testaje ayudará en la realización futura de experiencias de los sistemas de depósito, devolución y retorno que plantea la Ley Foral de Residuos.

La máquina permanecerá instalada durante los meses de julio a octubre y su atención corre a cargo de Traperos de Emaús de Navarra, que informaran a los usuarios y realizarán su mantenimiento y limpieza. Los envases se llevarán para su tratamiento a la Planta de Peralta. A partir de noviembre se valorarán los resultados de esta experiencia piloto, que incluye también una máquina igual instalada en el camping de Lerate, en Alloz.

Galería de fotos



Ayerdi y Elizalde, frente a la máquina de recogida selectiva de envases situada en la instalación.



Elizalde, Ayerdi y Ezkutari, en el camping de Urbasa.